

L'EDITORIAL écrit par Henri CARO dans "PRIONS en EGLISE" (septembre 1987) nous intéresse tout particulièrement alors que la saison estivale se termine et que nous allons reprendre nos activités habituelles. Voici cet article:

#### DEBUT D' ANNEE

Bientôt commencera une nouvelle année liturgique, puis ce sera le début d'une année civile, 1988. En septembre, c'est la rentrée... Nos années ne cessent de finir et de commencer. Heureusement la vie traverse ces fausses frontières sans s'en apercevoir.

Ces débuts d'année sont pourtant autant d'occasions de rompre les habitudes et la monotonie pour donner à nos vies un peu de relief, de fervor et d'enthousiasme.

SEPTEMBRE, RENTREE DES CLASSES! Aucun enfant en âge scolaire ne restera à la maison. Ceux d'entre nous qui sont directement concernés feront même tout pour que leur enfant tire le plus grand profit de cette nouvelle année scolaire.

L'ANNEE DE CATECHISME recouvre à peu près la durée de l'année scolaire. Mais là, quel gâchis! Des dizaines et des dizaines de milliers de chrétiens de tous âges et de toutes conditions ont accepté de consacrer un peu de leur temps aux enfants pour les aider à s'ouvrir à la foi chrétienne. Et c'est une immense espérance. Mais trop de parents, qui ont demandé le baptême pour leur enfant, font ensuite passer le catéchisme après tout le reste, les études bien sûr, mais aussi le sport, la musique, toutes les occupations imaginables.

Mais il n'est jamais trop tard pour bien faire, pour donner à un enfant toutes ses chances pour affronter la vie, y compris cette chance de l'éducation religieuse. Autour de nous, des parents hésitent peut-être, ne savent où s'adresser, sont eux-mêmes, pour des raisons que nous n'avons pas à juger, provisoirement coupés de l'Eglise. Ils

attendent une parole, une invitation, un conseil, un exemple, qui dépendent peut-être de vous.

INSCRIRE un enfant au catéchisme, c'est bien. VEILLER à ce qu'il soit fidèle, c'est mieux. Mais cela ne suffit pas, car l'objectif est d'apprendre une vie et non pas des leçons. Et les années de catéchisme seront d'autant plus fructueuses que les enfants verront autour d'eux des adultes vivre en chrétiens, que des communautés vivantes et chaleureuses sauront les accueillir et les entourer.

Ce pourrait être notre rentrée à tous: un effort pour devenir un paroissien plus présent, plus actif, plus concerné par la vie de nos célébrations eucharistiques. C'est une excellente façon de devenir tous catéchistes.

\*  
\* \*

DANS LA PAROISSE les INSCRIPTIONS seront faites la semaine suivant la rentrée scolaire, soit le mercredi 16 SEPTEMBRE. Vous pourrez vous présenter au PRESBYTERE aux heures suivantes: de 10h à 12h, ou de 17h à 19h ... ou encore, si vous ne pouvez le faire dans la journée, le soir de 20h à 21h.

Les enfants qui sont en 10ème (CE 1) sont à inscrire pour l'ANNEE D'ÉVEIL A LA FOI. Des réunions sont prévues en cours d'année pour les parents, et des "regroupements" pour les enfants et leurs parents.

A moins d'avis contraire, les enfants déjà "catéchisés" l'an dernier sont inscrits pour cette année.

Si, pour une raison ou pour une autre, certains enfants n'ont pas été inscrits l'an dernier... il n'est peut-être pas trop tard pour le faire.

Il y a sans doute de NOUVEAUX ARRIVES dans la paroisse. Si l'on désire qu'ils soient catéchisés, il faut aussi les inscrire.

N'OUBLIEZ DONC PAS LA DATE DU MERCREDI 16 SEPTEMBRE.

Pour les élèves de 6<sup>e</sup> et de 5<sup>e</sup> \* → voir page 10.  
\* \*

NOS PARDONS D'ETE.-  
 ===== LE DIMANCHE 26 JUILLET: PARDON DE  
 SAINT ANNE, dans les ruines de l'Eglise Abbatiale de Saint  
 Mathieu.

Le soir, dans le cadre du FESTIVAL DES TROIS MERS,  
 CONCERT à l'EGLISE par l'ENSEMBLE CHORAL du LEON, sous la  
 direction de Roger ABJEAN et Bernard FOULER ... et par le  
 QUATUOR VOCAL et le SEPTUOR VOCAL, avec la toujours jeune  
 Eliane PRONOST, qui a reçu le TRISKEL D'OR de la chanson  
 bretonne, aux dernières fêtes de Cornouaille, à Quimper.  
 Nous lui adressons toutes nos félicitations.  
 A l'ORGUE: Michel COCHERIL; HAUTBOIS: Michel HOFFMAN.  
 Ce fut une magnifique soirée... Nous espérons retrouver  
 l'an prochain choristes et musiciens.

Le DIMANCHE 9 AOUT: PARDON DE SAINT GWENAEL, patron de  
 la paroisse, présidé par Mr l'abbé François STEPHAN, supé-  
 rieur de la MAISON de KERAUDREN, à Brest.

Le SAMEDI 15 et le DIMANCHE 16 AOUT, le Père Paul GOHIER,  
 missionnaire diocésain de Laval, nous a parlé de la VIERGE  
 MARIE et du SAINT CURE D'ARS. Le dimanche et le lundi, à  
 la Salle Communale, il a donné un spectacle diaporama  
 "Les aventures curieuses du fascinant Curé D'Ars". Ce film  
 retrace la vie du célèbre Curé d'Ars, son oeuvre, son dé-  
 vouement en mettant l'accent sur son influence sur les gens  
 de l'époque et sa force pour lutter contre le "démon". Ce  
 film illustre les homélies des 15 et 16 août.

Le DIMANCHE 6 SEPTEMBRE aura lieu le pardon de NOTRE-  
 DAME de GRACES, à la chapelle de la Pointe Saint-Mathieu.  
 La grand'messe (à 10h30) et la célébration de l'après-  
 midi (à 15h), avec bénédiction de la mer, seront présidées  
 par Mr l'abbé Jean-Claude VERGOS, du Tréhou.

\*\*\*\*\*  
 \*\*\*\*\*

LA COLLECTE DU "DENIER DU CULTE" se poursuit.  
 N'AVEZ-VOUS PAS OUBLIE D'APPORTER VOTRE OFFRANDE? ;

\*\*\*\*\*  
 \*\*\*\*\*

CHANGEMENT D'HEURE.- Dans la nuit du 26 au 27 septembre  
 il faudra retarder les pendules d'une heure. A partir du  
 samedi 3 octobre, la messe du samedi soir sera célébrée à  
 20 hrs.

oo

PLOUGONVELIN ==  
 ET SON PASSE == "1901. 3 septembre. Le Sémapho-  
 re de Saint-Mathieu va être dé-  
 ===== moli et reconstruit à 400 mè-  
 tres environ de l'endroit où il  
 se trouve actuellement (entre la Pointe et les  
 Respects).

1905. 2 septembre. Le tocsin se fit entendre,  
 le feu venant de prendre dans un tas de paille  
 appartenant à Mr. PELLEN, forgeron au bourg. La  
 pompe fut bientôt sur le théâtre de l'incendie  
 et le feu maîtrisé au bout d'une heure et demie.  
 On doit rendre justice en la circonstance à la  
 population, la municipalité, les artilleurs ca-  
 sernés à Bertheaume, les douaniers, les canton-  
 niers et les nombreux touristes.

1919. 27 septembre. Concours de pouliches à  
 Saint-Renan. "PATRIE", à CHARDONNET de Plougou-  
 velin: 7 ème des juments non suitées, prix de  
 100 francs; "BAGATELLE" au même propriétaire:  
 2 ème des juments postières, prix de 400 francs.

1929. 28 septembre. La paroisse verse 15700  
 francs à l'évêché pour la construction du nou-  
 veau séminaire.

1944. 9 septembre. Plougouvelin est libérée;  
 c'est la dernière commune du canton qui restait  
 occupée, ce qui se justifie par sa position  
 géographique à l'extrême ouest du Léon et sur-  
 tout par sa position stratégique, capitale pour  
 les Allemands: celle de verrou de la rade de  
 Brest.

1949. 22 septembre. Election du Comité Direc-  
 teur de l'ETOILE SAINT GWENAEL SPORTS: LESCOF,  
 maire; LE VERN, vicaire; HALL, QUEMENER, Y. et  
 F. BLEUNVEN, FOUGERAS, JEZEQUEL, POUILLAUEC,  
 H. GONIDEC.

1969. 30 septembre. Après Saint-Thégonnec,  
 après Scaër, après Tréguier, c'est la Pointe  
 extrême du Finistère qui est touchée. Dans  
 la nuit de jeudi à vendredi, la statue de la  
 Vierge placée sur un socle au centre du porche  
 de la chapelle N.D. de Grâce a disparu. Le

fait a été constaté par le garde-champêtre de Plougonvelin, Mr BREHIER".

(Extraits de journaux et documents).

\* \* \*

1987. 26 juillet. Foule à la Pointe Saint Mathieu à l'occasion de la messe célébrée dans les ruines de l'église abbatiale.

Grande participation des fidèles soutenus par l'ENSEMBLE CHORAL du LEON qui leur proposa des chants connus.

Réflexion de chacun stimulée par les idées lancées par le célébrant, l'Abbé INIZAN, de Brest. Nous reprenons ici les essentielles, répondant aux vœux exprimés à la sortie de la messe par les participants :

A L'ENTREE: "Dans ce site grandiose où l'art et la religion ont été à l'honneur, la curiosité architecturale ne doit pas l'emporter sur l'interrogation spirituelle. Laissons chanter ces pierres en nous: elles nous délivreront non seulement leur message, mais elles nous permettront aussi de découvrir l'architecture de notre âme.

Cette journée ne saurait être une simple parenthèse lumineuse dans la grisaille du quotidien, elle doit être une rupture bienfaisante. Nous avons besoin de nous redire qu'on ne vit pour travailler, on travaille pour vivre. De même on ne vit pas pour le loisir, on prend du loisir pour vivre un plus, pour cultiver son jardin intérieur... nous avons tous besoin de prier... En ce jour du Pardon de Sainte Anne, patronne des Bretons, prions".

A L'HOMELIE: "Qu'est-ce que le pardon breton?...

Nos paroisses étaient autrefois divisées en confréries ou quartiers, dans lesquels les gens se devaient aide et assistance en toutes choses. Ainsi la veuve du fermier voyait ses champs labourés par les voisins; la femme du marin disparu en mer gardait sa part de filet sur le bateau; on faisait des quêtes en nature et en argent en cas de malheur dans une famille. Ces coutumes dans le droit fil de l'Evangile ont perduré jusqu'à l'instauration de nos modernes mutuelles et assurances.

Chaque quartier se mettait sous la protection d'un Saint ou d'une Sainte. On bâtissait une chapelle sous son vocable, elle était le centre spirituel et culturel du quartier.

Une fois par an, tous les habitants du quartier venaient refaire l'unité de leur confrérie en se pardonnant déchirures et affronts. C'était une fête religieuse avec confessions, messe, procession et feu de joie (on brûle divisions et offenses). Suivait la fête profane avec repas en commun sur le placître, dans l'enclos de la chapelle. Ainsi se refaisait dans la convivialité et la joie, l'unité qui avait subi des accrocs durant l'année...

(...) Un peuple sans mémoire est un peuple sans avenir, aussi le psalmiste demande que le père montre à ses enfants la fidélité de Dieu à travers les générations.

Jésus lui-même, dans la parabole du semeur, regrette que tel le grain qui pousse sur le chemin meure l'homme superficiel parce qu'il n'a pas de racines en lui-même, et saint Paul nous met en garde: "Ce n'est pas toi qui porte la racine, c'est la racine qui te porte". Je souscris volontiers à cette réflexion de Cocteau "il en est des générations humaines comme de certains oiseaux qui ne chantent bien que sur leur arbre généalogique", et aussi à celle d'un auteur anglais: "si nous voyons plus loin que nos ancêtres, c'est que nous sommes montés sur leurs épaules". Quant à moi, imitant modestement le Pape à GDANSK, j'affirme être d'une terre et d'une histoire qui me fait dire que si je n'étais pas breton par naissance et par racines, je le serais devenu par choix et par amour...

(...) La statue de Sainte ANNE présente habituellement une femme déjà âgée qui déroule un parchemin ou qui tient un livre ouvert et indique du doigt un texte à la petite fille debout près d'elle: la mère semant la foi dans un jeune cœur en parlant de Dieu à l'oeuvre dans la Bible. (...) Quelques années plus tard, Marie s'en souviendra: "MAGNIFICAT! Le Seigneur fit pour moi des merveilles..." par la foi de mes parents. Aujourd'hui encore, Dieu a besoin des parents pour ouvrir le chemin des cœurs à l'Evangile: "vis de telle sorte mon fils que tu deviennes un saint", dit la maman à celui qui deviendra saint Yves, et Jeanne d'Arc devant ses juges: "toute ma croyance je la tiens de ma mère!" et le Curé d'Ars: "La vertu passe facilement du cœur des mères dans le cœur des enfants"...

Ainsi, l'arbre familial produisant de bons fruits, dans les années 50 j'ai eu la joie d'organiser des

fêtes grandioses à Plougastel où quatre jeunes prêtres célébraient leur première messe, à Plabennec, où trois jeunes prêtres célébraient leur première messe avec deux anciens célébrant leurs noces sacerdotales.

Je veux bien que l'on invente de soi-disant nouvelles formes de famille, que l'on adapte la méthode d'éducation, mais on ne pourra jamais faire autrement qu'un enfant soit son père et sa mère, réunis en un, leur amour fait chair, marqué à jamais au plus profond de son être par le témoignage positif de leur vie.

Je n'ignore rien de la souffrance, mal vécue, dans de nombreuses familles chrétiennes. Pour les parents leur foi est un trésor, le plus précieux, et leurs jeunes ne l'estiment plus. Les habitudes chrétiennes, cadre de leur vie, sont délaissées, les notions de bien et de mal s'estompent. Il reste malgré cela indispensable que les parents réaffirment fermement leurs convictions: les jeunes ont besoin de repères pour distinguer le bois du contre-plaqué, ce qui est bien de ce qui est mal... KENNEDY, parlant des jeunes américains disait: "ils ont tout... et il leur manque l'essentiel"... "Toutes les fleurs de l'avenir sont dans les semences d'aujourd'hui" enseigne un proverbe chinois. Ce n'est pas facile d'être père et mère chrétiens, d'affirmer sa foi et son espérance, de se sentir responsables des labours et des semailles et de réserver la moisson au Seigneur...

A sainte Monique, la mère de saint Augustin, qui se désolait de la vie déplorable de son fils, un vieil évêque disait: "le fils de tant de larmes ne saurait périr".

Enfants, ce n'est pas facile de grandir, car tout fruit naît d'une fleur éclatée. Aidez vos parents à vous mettre au monde des adultes, faites réussir leur amour, offrez-leur la joie d'être d'authentiques fils et filles de Dieu, ce Père fier de l'intelligence et de la liberté de l'homme. Enfants, vous êtes une histoire sacrée.

AU FINAL: "J'ai été heureux de venir célébrer avec vous cette fête religieuse en l'honneur de sainte ANNE.

Le monde et son histoire, son passé, son avenir et son présent, le monde est une noce, une noce de Dieu avec l'humanité, du Christ avec l'Eglise, son épouse.

Bonne journée..."

\* \* \* \* \*

(Jacques RONGIER)

=====

BAPTEMES.- Le 4 juillet: Leila-Marie et Estéban-Joseph LEVEN, fille et fils de Jean et Catherine Mourrain, Rue de Pen-ar-Méan.

Le 5 juillet: Mathieu LE GAC, fils de Jean-Yves et Véronique Lannuzel, Poulherbet.

Le 10 juillet, Myriam-Laurence BLEUNVEN, Brest.

Le 11 juillet: Jérémy RUELEN, fils de Gilbert et Françoise HALL, Gorrékéar.

Le 12 juillet: Kayleen ABGRALL, fille de Yvon et Christel Javet, Rue des Courlis.

Le 14 juillet: Lucie STRECHER, fille de Claude et Nadine Tafforeau, Viry-Châtillon.

Mikaël TAFFOREAU, fils de Bernard et Monique Sévellec, Brest.

Le 19 juillet: Tony LE VEN, fils de Ronan et Denise Lucas, Plouzané.

Pierre KEREZEON, fils de Bertrand et Martine Inisan, Orvault.

Le 22 juillet: Laurence PASQUIER, fille de Guy et Jacqueline Croguennec, Paris.

Le 25 juillet: Juliette PITON, fille de Jean-Luc et Catherine Lainé, Rueil-Malmaison.

Le 31 juillet: Fabrice COATANEA-GOUACHET, fils de Michel et Marianne Frank (R.F.A.)

Le 14 août: Camille COATANEA, fille de Christian et Anne L'Hostis, Roléa.

Le 23 août: Mickaël LANNUZEL, fils de Jean-Claude et Nadine Bocquel, Brest.

Le 29 août: Victor-René MARTIN, fils de Paul et Brigitte Vapporeau, 7 Rue Saint-Math.

Le 30 août: Jean-Baptiste LEYS, fils de Bernard et Martine Quemper, Brest.

Ont été baptisés à Saint-Hilaire de la Varenne, le 7 juin 1987: Vincent et Damien LE REUN, fils de Didier et Elisabeth Pichot, 15 Rue Bel-Air.

MARIAGES.- Le 10 juillet: Pascal HIRSCH et Isabelle BLEUNVEN, Route de Brest.

Le 11 juillet: Alain-Thierry LABRACHERIE et Béatrice LANNUZEL, Versailles.

Le 11 juillet: Yvon PETTON, Kerdivizien, et Monique LE MAO, Brest.

Le 18 juillet: Pascal MONOT et Jocelyne VABLY, Brest.

Le 25 juillet: Serge RANNOU, Honfleur, et Christine MASSON, Guilers.

Le 14 août: Robert BODENES, Lampaul-Ploudal., et Brigitte LANNUZEL, Luzureur.

Le 14 août: Martial RIOU, Paris, et Henriette QUEINNEC, Mayenne (et Keryelcun).

Le 29 août: Patrick VIGOUROUX, Brest, et Nathalie BOUGEARD, Boulevard de la Mer, Trez-Hir.

Le 11 juillet, à Rabat les Trois-Seigneurs (Ariège) François CHEVILLOTTE et Isabelle CASINI.

DECES.- A Saint-Louis de Brest, le 20 juillet, Madame Paul KERROS, 80 ans, 1 Rue des Pavillons.

Le 30 juillet: René CLOITRE, 83 ans, Kéruzas.

Le 5 août: Joseph MARZIN, 79 ans, 17 Tue St Yves.

◇  
◇ ◇

CATECHESE (suite de la page 3).-

Les jeunes de 6ème et de 5ème qui ne sont pas catéchisés dans leur collège - et qui désirent continuer leur instruction chrétienne - voudront bien le faire savoir à Monsieur Le Recteur.

Comme les autres (les enfants du CE 1 au CM 2), ils pourront s'inscrire au presbytère le MERCREDI 16 SEPTEMBRE.

LE CATECHISME N'EST JAMAIS FINI: LA FOI SE

LE QUARTIER DE SAINT-MATHIEU A L'HONNEUR.-

A l'occasion du concours "FLEURIR LA FRANCE", un prix a été décerné au quartier de Saint-Mathieu. Pour marquer l'effort accompli par les habitants du quartier, un vin d'honneur était offert par Mr le Maire et la Municipalité, le vendredi 21 août. Presque tous les habitants de Saint-Mathieu étaient réunis au Restaurant de la POINTE. Monsieur le Maire félicita tous ceux qui travaillent à embellir le quartier et parla ... des travaux à venir.

Mr le Recteur profita de la circonstance pour faire part aux paroissiens d'un projet lancé depuis déjà quelque temps: celui d'électrifier la cloche de la chapelle N.D. de GRACES... ce qui donnerait encore plus de vie au quartier... Tous étaient favorables au projet. L'idée fait donc son chemin, et nous espérons qu'elle ira jusqu'au bout.

U.S.P. FOOTBALL.-

L'U.S.P. va bientôt retrouver la route des stades, pour le championnat de football (1ère division de district Finistère-Nord) ... et aussi pour les différentes "coupes".

Il y a eu peu de départs, et on enregistre de nombreuses arrivées. La saison s'annonce donc bonne... Chaque année l'USP joue les premiers rôles dans son groupe; pourquoi ne pas penser à décrocher le titre de champion au printemps prochain? ... En attendant, rendez-vous est pris au stade de Trémour pour le premier match, le 6 septembre, contre nos voisins de Loc-Maria.

RETOUR DE VACANCES.-

-Vous voilà revenu, vous n'avez pas eu à vous plaindre de l'humidité cette année? - Non, c'est le cas de le dire, je suis complètement à sec.

NOS PETITES ANNONCES.-

\*A VENDRE: bon vieux coq fatigué; ne chante pas avant dix-onze heures du matin.

\*A VENDRE: calendrier des Postes très récent, très bonne année. Prix à débattre.

\*A VENDRE: buffet Henri IV avec tiroir à couteaux. Ecrire Ravailac antiquaire.

\*MARCHAND DE SOUPE cherche individu louche pour servir bouillon.